

MINUTE PASTORALE NO. 219



PRIER EN COMMUNAUTÉ PAROISSIALE.

*

Ouvrons le livre des Actes des apôtre afin de nous laisser inspirer par les premières communautés chrétiennes qui se rassemblaient spontanément pour prier ensemble. En voici quelques exemples :

*

Actes 1,14 :

C'était après le départ visible de Jésus, lors de son ascension. Ses disciples se retrouvent **ENSEMBLE** dans la chambre haute : il y avait là les onze Apôtres, Marie, la mère de Jésus, et quelques disciples. **TOUS UNANIMES** étaient assidus **À LA PRIÈRE**,

L'incertitude régnait et ils étaient quelque peu désespérés; le doute flottait dans l'air : quel avenir les attend? Et c'est dans un tel contexte de **PRIÈRE** que l'Esprit Saint va descendre et se poser sur eux.

Nos communautés chrétiennes vivent elles aussi dans un tel contexte aujourd'hui : un avenir incertain pour leur Église et elles sont habitées par de questions sans réponses. Prier ensemble, nous ouvrira à l'Esprit Saint.

QUESTION : Il ne semble pas que nous ayons le réflexe de nous rassembler en communauté afin de prier ensemble l'Esprit Saint. Il semble plutôt que chacun de son côté vit cette situation en pensant que tout va revenir et que, pour le moment, on regarde passivement le train passer sans plus.

Actes 2, 1-4 :

L'Esprit Saint répond à leur prière et les propulse, à la suite de Pierre, hors de cette chambre haute pour vivre et témoigner avec force et courage la Parole de Dieu. L'Esprit de Pentecôte les sort de leur léthargie.

QUESTION : Les célébrations du sacrement de la confirmation ont-elles contribué à réveiller, dans nos communautés, un puissant appel à une foi capable de nous mobiliser ensemble avec l'Esprit Saint pour prier et ouvrir l'Évangile? Prier l'Esprit Saint, c'est demander la lumière et la force de Dieu.

Ac 2,42-47 :

Luc décrit ainsi les premières communautés chrétiennes : On les voit comme étant unis... se rendant chaque jour assidûment au Temple. *Ils étaient assidus à l'enseignement des Apôtres et à la communion fraternelle, à la fraction du pain et **AUX PRIÈRES.***

Des croyants unis, imprégnés d'un esprit communautaire et qui, en plus d'une fidélité à la prière eucharistique, font également preuve de fidélité aux prières. Prier en communauté fait partie de l'ADN de leur vie chrétienne.

QUESTIONS : Nos eucharisties devenant moins régulières et parfois plus difficilement accessibles, avons-nous, en Église, le réflexe de nous rassembler pour prier ensemble : célébrations de la Parole, prière de la liturgie des heures, prières d'action de grâce et d'intercession pour le monde qui nous entoure, prière pour l'avenir de notre Église?

Ac 4,23 :

Ces premiers chrétiens connaissent déjà des épreuves : persécutions, arrestations et emprisonnements des Apôtres (4,18). Pierre et Jean se voient menacés pour ne plus mentionner le nom de Jésus devant qui que ce soit (4,17-18). Une fois relâchés de prison, Pierre et Jean se rendent raconter à la communauté cette interdiction. Comment réagit alors la communauté : on les écoute; puis tous unanimes, **prient Dieu en disant : *Et maintenant, Seigneur, sois attentif aux menaces des autorités et accorde à tes serviteurs de dire la Parole avec une entière assurance... À la fin de leur prière, le local où ils se trouvaient réunis fut ébranlé et ils furent tous remplis du Saint Esprit et disaient avec assurance la parole de Dieu.***

QUESTIONS :

Notre Église vit, elle aussi, une période difficile dans un contexte de laïcisation et de sécularisation; elle se voit même imposer des limites à la libre expression de sa foi. Comment réagit-elle? Se replier sur elle-même afin de s'assurer un minimum de sécurité? Fuir le contexte social? Témoigner sur la défensive? Ne doit-elle pas s'inspirer de ces premiers chrétiens qui manifestent leur conviction que l'Église a comme raison d'être d'assurer la mission que lui confie la Christ, celle de dire la Parole avec une entière assurance dans un contexte social indifférent ou même hostile? Elle est appelée à se tourner vers Jésus lui-même qui, malgré réactions de non-recevoir et de rejets, a témoigné d'une entière assurance, fidèle à la mission confiée par son Père de proclamer la Parole.

Un auteur qui réfléchit sur l'Église, exprime ceci : *Les responsables de toutes les communautés chrétiennes (diocèse, paroisse, communauté chrétienne de base) ont à apprendre ceci : les communautés cessent d'être authentiquement chrétiennes quand elles existent d'abord pour répondre aux besoins personnels de leurs membres. Les communautés actives meurent si elles se détournent de leur tâche première d'évangéliser à l'extérieur.*

Relisons et méditons la prière de Jésus au mont des Oliviers (Lc 22,39-46) :

*Il sortit et se rendit comme d'habitude au mont des Oliviers et les disciples le suivirent. Arrivé sur place, il leur dit : « **PRIEZ** pour ne pas tomber au pouvoir de la tentation. » Et lui s'éloigna d'eux à peu près à la distance d'un jet de pierre; s'étant mis à genoux, il **PRIAIT** disant : « Père, si tu veux écarter de moi cette coupe... Pourtant, que ce ne soit pas ma volonté mais la tienne qui se réalise! » Alors lui apparut du ciel un ange qui le fortifiait. Pris d'angoisse, il **PRIAIT** plus instamment, et sa sueur devint comme des caillots de sang qui tombaient à terre. Quand, après cette **PRIÈRE**, il se releva et vint vers les disciples, il les trouva **endormis de tristesse**. Il leur dit : « Quoi! **Vous dormez!** Levez-vous et **PRIEZ** afin de ne pas tomber au pouvoir de la tentation! »*

L'évangéliste Marc ajoute ceci : Il dit à Pierre : « Simon, tu dors! Tu n'as pas eu la force de veiller une heure! Veillez et **PRIEZ**... (Mc 14, 37-38)

QUESTIONS:

- . Pour Jésus, un cruel moment d'épreuve et de doute; alors, il prie et prie instamment. Un ange le reconforte tout comme la communauté chrétienne est reconfortés par l'Esprit Saint.
- . Il trouve ses disciples (à Pierre qui nous représente) endormis et leur reproche de n'avoir pu veiller une heure avec lui.
- . Pourquoi dormons-nous? Pourquoi ne prions-nous pas avec Jésus pour son Église en détresse? Se laisse-t-on tomber dans la tentation de dormir en ne priant pas pour l'Église comme si les difficultés qu'elle vivait nous laissaient indifférents?

*

SUGGESTIONS : Que chaque paroisse, que toute communauté chrétienne puisse confier **le ministère de la prière communautaire** à une équipe de chrétiens convaincus afin que nos communautés ecclésiales ne s'endorment pas mais se mettent à la suite du Christ et des premières communautés chrétiennes en priant ensemble pour que la Parole puisse se propager avec assurance et de manière adaptée au monde qui nous entoure

Fraternellement, Jean-Pierre Joly prêtre (juillet 2023)